## Ala derecha de Liberación Nac. opónese a una verdadera Reforma Agraria

En visperas de celebrarse la Asamblea Na- do en el movimiento campesino. cional Campesina, de la cual consignamos información aparte, los partidos Liberación Nacional y Republicano emitieron unas declaraciones que creemos necesario comentar desde las columnas de este semanario.

Aunque formuladas en forma distinta, ambos pronunciamientos están movidos por el mismo resorte: el temor de ponerse mal con la United Fruit Company y de chocar con los intereses de los grandes terratenien tes nacionales. Ambos documentes reflejan en cierta forma que las corrientes izquierdistas que son predominantes en la base de los dos partidos citados, carecen de influencia en los órganos de dirección nacional de los mismos.

El pronunciamiento del Directorio Nacional del Partido Liberación Nacional, por ejemplo, es característico de la "nueva línea" de este partido, de su "desplazamiento a la derecha", que se ha venido a imponer de un mes atrás a esta parte.

Comienza el Directorio Liberacionista (léa se ala derecha actualmente dominante en ese partido), por declarar que "en el acto de la Asamblea Campesina (en el momento en que se publicó a declaración sin celebrarse), se ha infiltrado hasta dominarlo, el Partido Vanguardia Popular, no porque interese la solución del problema agrario de Costa Rica, sino la agitación irresponsable contra las instituciones nacionales. En esta oportunidad el comunismo criollo tratará de arrebatar a Liberación Nacional la iniciativa de la solución del problema agrario, que Liberación ha venido procurando desde el Gobierno y desde la oposición, mediante la creación de los elementos esenciales, que hagan de ese ordenamiento un medio efectivo para mejorar las clases agrarias y no un instrumento demagógico de lucha social"

Resulta verdaderamente una confesión de incapacidad que el Partido Liberación declare que un pequeño partido ilegal, que dispone de recursos exiguos, va a dominar un evento campesino abierto para que participen en él todos los interesados. Por supuesto, no fue éste realmente el caso. Los campesinos comunistas que necesariamente los hubo, constituyeron una pequeña minoría en la Asamblea. Además, en el Comité de Solidaridad Nacional, auspiciador y orga nizador del evento, participaron y participan en gran mayoría distinguidos ciudadanos de filiación liberacionista y calderonista. Prueba de ello fue que la respuesta al desafortunado pronunciamiento del Directorio del Liberación la suscribieron en nombre del Comité tres de sus miembros precisamente de filiación liberacionista.

Por otra parte, y esto es quizá lo más importante de todo este asunto, el centro de la agitación de la Asamblea Campesina y el meollo de sus resoluciones más importantes, lo constituyó, no ningún proyecto comunista, sino el Proyecto de Ley de Tierras y Colonización presentado por el diputado liberacionista Enrique Obregón a la Cámara Legislativa. Por tanto, cuando Liberación habla de que los comunistas pretendían con la Asamblea Nacional Campesina realizar una "agitación irresponsable contra las instituciones nacionales", o de crear "un instrumento demagógico de lucha social", en realidad endilga esos atributos al proyecto de su correligionario, el diputado Obregón, el centro de la agitación que se está hacien- ciales del proyecto del diputado Obregón?

En cuanto a que Vanguardia Popular pretende arrebatar al Partido Liberación "la iniciativa" en la solucin del problema agrario, se puede decir lo siguiente: es infantil afirmar que Vanguardia Popular necesita arrebatar a nadie la iniciativa en la lucha por la solución del problema agrario por la simple y sencilla razón de que siempre la ha tenido, y de que es el único partido cuyo Programa da una salida completa, revolucionaria, al problema de la tierra, el único, pues, que tiene un verdadero Programa de Reforma Agraria. Sin embargo, si el Partido Liberación Nacional, o el Partido Republicano, quiere tener el mérito de ser el propugnador ante la Asamblea Legislativa de una verdadera ley de Reforma Agraria, estamos seguros de que no encontrarán en Vanguardia Popular un obstáculo para eso. Al contrario, Vanguardia Popular apoyará cualquier iniciativa liberacionista o calderonista en este sentido. Prueba de lo que decimos es que, sin parar mientes en ninguna consideración partidarista, Vanguardia Popular apoya sin reservas el proyecto del diputado Obregón. Lo que realmente teme Liberación no es que Vanguardia Popular le quite la iniciativa, sino que Vanguardia Popular desenmascare el carócter demagógico, conservador e inútil de su plataforma agraria y enseñe a los campisinos que, en cambio, el proyecto del diputado Obregón, liberacionista tambien, pero no sometido a las orientaciones derechistas que prevalecen en el Directorio del Partido, si contiene algunas de las disposiciones esenciales que debe tener una verdadera ley de Reforma A-

En cuanto a que Liberación procurará, "desde el Gobierno", solucionar el problema agrario, hay que decir que cómo explica entonces que habiendo ejercido el Poder, primero durante año y medio y por medio de decretos leyes, y después durante cuatro años, bajo un orden constitucional, todavía el problema campesino siga en pie, y esté aun por dictar la legislación que ha de servir de base a la solución del mismo.

La única medida avanzada, dictada por el liberacionismo, fue la nacionalización bancaria. Pero esta reforma no ha afectado aun radicalmente le problema del crédito agrario, pues como se puso de relieve en la Asamblea que acaba de realizarse, el 90 por ciento o más de los campesinos del país no disfruta del crédito de la banca nacionalizada, pues al carecer del derecho de propie dad sobre la tierra, carece de la garantia que exigen las sucursales bancarias y las juntas rurales, para otorgar préstamos. En otras palabras, a pesar de la nacionalización bancaria, el crédito de los bancos sigue fluyendo a favor de los terratenientes y de los campesinos ricos y no en favor de la gran masa de los campesinos pobres y de los jornaleros.

Dice en el párrafo penúltimo de su pronunciamiento el Liberación que las "modificaciones propuestas por el diputado Obregón ya han sido consideradas por el Partido para acoger de ellas las más convenientes". A eso contestamos que si lo que es fundamental en el proyecto del diputado Obregón, ha sido ya acogido por su Partido, entonces porqué no permite que en la Asamblea Legislativa se abra debate con base en dicho proyecto? No es claro que lo que seestá tratanproyecto que, repetimos, fue y sigue siendo do más bien es de sepultar los puntos esen-

## CENTRO OBRERO DE ESTUDIOS SOCIALES

SAN JOSE Lunes 8 de Agosto Hablará:

MANUEL MORA VALVERDE

Sobre el siguiente tema: Costa Rica: Sede de la

ALAJUELA Lunes 8 de Agosto Hablará:

EDUARDO MORA VALVERDE Proyecciones de la Conferen cia de Cancilleres en la Política Nacional

Conferencia de Cancilleres

CARTAGO LUNES 8 de Agosto Hablará:

CARLOS LUIS FALLAS S.

Proyecto de Reforma Agraria del Dip. Obregón Valverde

ASISTA UD. ENTERESE DE LA IMPORTAN CIA DE LOS ASUNTOS QUE SE TRATAN

## CENTRO OBRERO DE ESTUDIOS SOCIALES

AVISA LA INAUGURACION DE

Curso de Capacitación para Obreros

SAN JOSE

(todos los viernes, a las 7 y media de la noche)

**PUNTARENAS** 

(todos los domingos a las 3 de la tarde) La inscripción está abierta

GONFERENCIA ETC

peligro de que se le ponga bo carcel.

Por otra parte nos parece que el pueblo de Costa Rica debe poner de manifiesto su cultura y su capacidad de tolerancia. No debe abstenerse el pueblo de decir lo que siente, usando los cauces que la Constitución Política garan tiza a todos los ciudadanos. a procedimientos violentos pa ra impedir que los demás hagan lo propio. Calaboremos pa ra que los represenantes de'

lucha.

Reconocemos que si existe lo que sienta sin correr el un peligro: y es el de las provocaciones que puedan haberzal o de que se le meta a la se organizado desde el exterior. No olvidamos nunca lo que ocurrió en Bogotá en 1948. Colaboremos todos para que eso no se repita en nuestro país. No permitamos que el imperialismo o sus sirvientes monten en esta oportunidad algún acto criminal-estilo "bogotazo" - con el propósito de influir en los Pero tampoco debe recurrir resultados de la Conferencia.

En el pueblo de Costa Rica tendremos confianza. Aquí podrán vivir todos los diplomáticos que vengan sin teimperialismo y de las satra- mor a atentados o a vejapías entiendan que el pueblo ciones sólo podrán venir do de Costa Rica sabe vivir las afuera. Nuestro pueblo sabrá instituciones que ha conquista ser respetuoso en tanto no do a lo largo de un siglo de se le provoque o atropelle.